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80 後菲律賓女藝術家谷口瑪麗亞（Maria
Taniguchi）近年開始走紅，不但去年拿下Hugo
Boss 亞洲藝術大獎，今年更被頂尖藝術媒體
Apollo評為「40個40歲以下受矚目的亞洲藝術
家」之一。她應貝浩登畫廊邀請，攜代表作磚畫
來港舉行首個個展。即使其磚畫曾被評為「難以
接近」，她一笑而過，直言：「就算觀眾看不明
白，也是一種交流，有何不可？」
雖然今次是谷口第一次舉行個人展覽，但早於
今年春，她曾聯同其他藝術家在香港舉行聯合展
覽。她表示聯展主要講求如何與他人合作，個展
則主要展示自己的特色，亦可趁機展出較大型的
作品。談到準備過程，她坦言：「每次辦展時都
不會為了迎合展覽而去創作，我不喜歡計算別人
的反應，自己亦不會對他人抱有特別的期待，因
每個人對藝術品的解讀都不同。」

黑色代表寫作
谷口由2008年開始創作磚畫，並成為其代表
作。細看之下，每幅磚畫都是由一格一格的小磚
塊組成，她沒有計算過畫一小磚塊需時多久，

「我想應該蠻快，如寫自己的名字般快。」但當
畫成成千上萬個時，仍是需要一定的時間。在繪
畫期間，她腦中沒有特別的浮想，反而愛邊聽有
聲書邊畫畫，特別是聽小說，有時也會聽音樂。
問到為何全部磚畫都是黑色，不考慮其他顏色？
她直言：「黑色是寫作的顏色，畫磚畫的感覺如
同寫作般，所以畫室對我而言，某程度上是創作
語言的地方。語言並非只有文字，可以不同的形
式存在。」
她剛開始創作磚畫系列時，沒有想過畫多少

年、多少幅，所以她沒有賦予它們名字。她表示
每幅磚畫大小不一，可以想像成是一件不知整體
的作品的一部分，又或把不同大小的磚畫放在一
起，可組成不同大小的物件。磚畫乍看之下像牆
壁，它們被微傾放置，倚在牆上。看着一幅幅黑
色的磚畫，曾有藝評人評說難以接近，谷口坦然
接受，並有一番獨特的見解，「觀眾來看畫展，
不需要即時就知道我想表達什麼，可以看完沉澱
一下，之後再了解。就算他們看後完全不明白，
稱不知道說什麼也是可以的，這也是一種交
流。」

今次展覽除了帶來6
幅磚畫外，谷口還特別
弄了一個噴泉裝置，當
機器啟動，流水就會透
過透明喉管向下流，再
繞過一個大圈，循環往
復。她形容該裝置代表
畫作之間的循環，「亦
可以視作為磚畫的反
射，以其他形式呈現在大家眼前。」談到觀眾可
在場內靜看這循環時，她笑稱可能流水聲太吵
耳，會影響大家靜思。

天生的藝術家
谷口的母親原來也是從事藝術工作，她可算是

來自藝術世家，問到是否天生的藝術家？她聽後
笑一笑，直言：「看來我沒有選擇權，高中開始
讀藝術，之後大學、研究院也是讀藝術。我不知
道什麼時候對藝術產生興趣，就是很自然地愛
上，而且都好像沒有其他東西可以做。」因為是
家學，父母對她入行很支持。「我不清楚母親怎

樣看待我選擇了這條路，但我很滿意現狀，亦很
開心從事了自己喜歡的行業。」
谷口在這領域發展順利，亦收穫不少獎項嘉

許，她視作為鼓勵，並可吸引他人注意其作品，
「不過，另一方面也帶給我少許壓力，因得獎代
表你已達到某一個境界，別人對你會有期望，之
後的作品都要保持在這個水準或以上。」提到她
曾說拿了Hugo Boss亞洲藝術大獎後做的訪問數
目，比她由入行到得獎前那期間還多，她自認為
人慢熱，要多些練習跟別人談話，亦覺得多做訪
問是好事，可令自己變得更開明。

文：香港文匯報記者 陳敏娜

谷口瑪麗亞難以接近的磚畫世界 谷口瑪麗亞首次香港個展
日期：即日至12月21日
地點：香港中環干諾道中
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■《敦煌書法》劇照。 受訪者提供

甘 肅 導 演甘 肅 導 演

秦川拍攝紀錄片的年代，中國傳統文化鑒賞步入一個尷尬的時
代。對中華文化核心價值的忽視，特別是引導和激勵機制的缺失，
令真正優秀的中華文化離大眾愈來愈遠，尤其是年輕的一代。
秦川說：「《敦煌書法》播出後，台灣出版商即找我購買DVD發

行權，今年《敦煌畫派》又被台灣出版商買走。兩部片子的台灣版
權售價雖然不算高，但他們主動來買的行為說明了兩部片子的分
量。我們通過紀錄片找到了中國書法的根、中國美術的魂，他們從
中看到了中華文化藝術的核心價值。我們挖掘出了這個價值，並且
將其輸出到港澳台，甚至全世界，這是我們自信的依據，也是中國
紀錄片人的使命所在。」

找回中國文化自信

■■磚畫由一格一磚畫由一格一
格的小磚塊組格的小磚塊組
成成。。 陳敏娜陳敏娜 攝攝
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■■秦川拍攝秦川拍攝《《大河西大河西
流流》》時時，，在疏勒河取在疏勒河取
景景。。 受訪者提供受訪者提供

■■導演秦川導演秦川（（右一右一））
和他的拍攝團隊和他的拍攝團隊。。

■■拍攝拍攝《《敦煌伎樂天敦煌伎樂天》》時在莫高窟前取時在莫高窟前取
景景。。

■■秦川團隊在戈壁中取景秦川團隊在戈壁中取景。。

■拍攝《敦煌畫派》時專門採訪了敦煌學大師、國學大
師饒宗頤先生。

今年9月，在嘉峪關國際短片電影展「秦川作品展」
現場，觀眾們見縫插針地請秦川導演合影，在一

旁的記者油然而生採訪之念。
「我們2006年在央視播出《大河西流》，到2016年

播《敦煌畫派》的時候，已經10個年頭了。10年的時
間說長不長，也就這10部、40集作品；說短也不短，
當年風風火火的年輕導演已經年過半百啦！」 秦川自
嘲道。
秦川形容自己是一個「紀錄片礦工」，十年來一直盯
着敦煌這座文化富礦挖，沒想到每次都能挖出一座金
礦。他和當時在場的冰心散文獎獲得者胡楊是敦煌同一
個村子出來的文藝工作者。「我們都是敦煌『土著』，
受敦煌文化的滋養長大。無論是寫詩文，還是做電視
片，都出於同樣一個敦煌情懷。」他說。

「殘匪」遭遇「中央軍」
秦川的第一部作品《大河西流》以敦煌母親河的古今
變遷為切入點，探討河流與文明興衰關係的史詩紀錄
片，也是酒泉電視台大型紀錄片的發軔之作。酒泉電視
台作為一個西部小地方台，經費嚴重不足，專業人員奇
缺，總共就三五個人，團隊的裝備寒磣到了極點。
秦川常常把國家級大台比作「中央軍」，把省級衛視
比作「王牌軍」，而他自己「就像山林裡流竄的殘
匪」。他說：「3年內沒有片酬，沒有節假日，在烈日
炎炎下，在漫天黃沙中，在茫茫戈壁上，只喝涼水，啃
乾餅，每天工作十幾個小時。最長的一次，是在鎖陽城
航拍，從凌晨3點一直折騰到次日凌晨1點，整整22個
小時。」
在艱苦的拍攝中，免不了會有團隊人員鬧情緒，他就
給團隊灌輸精神勝利法，告訴他們，這項是給歷史、給
人類做工作，若干年後回憶這一切的時候，那絕對不是
什麼苦難，而是一種精神財富。
2004年秋天，《大河西流》劇組在莫高窟拍攝時，

「殘匪」與「中央軍」狹路相逢，精神勝利法暫告失
敗。「我們只有兩三個人，扛着一台幾萬元的攝像機來
到洞窟前，看到人家『中央軍』100多人的龐大拍攝陣
容把莫高窟圍得水洩不通，天上有直升機，地上有
『大炮筒』（搖臂），還有一堆大導演、名主持。我們
的人一看那陣勢，就像洩了氣的皮球。我說：『別丟人
現眼了，回去吧！』」他說。

出奇制勝的法寶
第二天，秦川一行人灰心喪氣地窩在賓館沒出門，看

人家的直播。看完後，他忽然撫掌大笑：「好了！我們
有救了！」 說到這裡，他有些激動：「我們為什麼有
救了？因為切入的角度不同！他們只展示了敦煌文明輝
煌燦爛的成果，而我們是從河流的角度來解讀敦煌文化
的成因。這是別人從沒有過的角度，也是我們制勝的法
寶！」《大河西流》還首次揭示了疏勒河斷流所引發的
敦煌地區河道乾涸、生態持續惡化的問題，喚醒人們改
變發展模式，尊重河流倫理，走可持續發展道路。這要
早於國家有關政策的出台。
拍攝完成後，面對堆積如山的文稿和幾十個小時的拍

攝素材，秦川像老裁縫一樣一秒一幀地剪，數不清有多
少個寒夜，他坐在空蕩蕩的機房裡，一幹就是一個通
宵。這部近400分鐘的紀錄片的後期整整做了一年，其
間他遭遇了母親重病住院直到去世的一連串災難，但他
始終沒放棄，「就像孕育一個新生命，已經十月懷胎，
就只有一個念頭：無論如何也得生出來，給艱苦的歲月
有個交代，給大家的付出一個交代。」
這部處女作在央視一經播出就引起各界強烈共鳴，時

任甘肅省委宣傳部長勵小捷發專電祝賀，敦煌老副市長
王淵慨歎：「你們替敦煌說了真話！」

向荷里活片借招
2006年12月，當央視正在播出《大河西流》時，一
個意想不到的機遇突然降臨。秦川接到了中國社科院研
究員、西部歷史學者楊鐮的電話，他說，這些天社科院
熱議的焦點就是《大河西流》，學者們都不相信這是一
個市級電視台的作品。楊鐮說：「一個能拍出《大河西
流》的團隊，相信一定能拿下《黑戈壁》。我新著《黑
戈壁》的電視改編權就歸你們啦！」
天賜良機，豈能放過？
面對荒寒的黑戈壁，他們義無反顧地出發，沿着被遺
忘的絲綢之路，日夜兼程，在兩年時間裡，先後考察拍
攝了甘肅、新疆、內蒙古等地，翻越了祁連山、天山、
崑崙山、阿爾金山，穿越準噶爾盆地、塔里木盆地和塔
克拉瑪干沙漠，行程3萬多公里。
2008年9月底，前期拍攝工作劃上了句號，面對數十
盤磁帶和不盡人意的初稿，秦川知道，另一場惡戰到來
了。他曾多次聽到國外紀錄片專家說，中國的紀錄片人
不怎麼會用鏡頭講故事。他表示：「《黑戈壁．黑喇
嘛》以故事見長，我們已獲得了聞所未聞的故事、場
景，要如何真正達到情節扣人心弦的藝術效果，後期剪
輯非常重要，所以我每天看荷里活大片，學習蒙太奇剪
輯技法，還專門找來一些驚慄音樂強化效果。」

最大感動來自粉絲
秦川說，他不止一次聽到有電視界大腕專家說：「我

一看歷史文化片子就煩！」他的歷史文化紀錄片選題也
是每每在全國選題會上名落孫山，但來自觀眾的反應卻
和專家們截然相反。他表示：「最讓我們感到欣慰的
是，我們的敦煌紀錄片得到了全國觀眾的認可。這些年
在全國各地拍攝中，認識了一大批敦煌迷，他們對敦煌
文化有一種狂熱的愛。」
他介紹拍攝《敦煌畫派》時，中國美術學院教授何鴻
成不但將收藏的敦煌經卷和張大千粉本畫稿全部擺出
來，還一一做了講解。著名雕塑「黃河母親」的作者何
鄂先生看完節目後，激動得夜不成寐，鋪開稿紙寫道：
「《敦煌畫派》傳遞給我們的是一種精神，它增添了我
們的民族自信、文化自尊，也激活了每一個華夏兒女自
強不息的創造基因。」很多普通觀眾表示，看完《敦煌
畫派》後只有一個念頭：渴望去一次敦煌！
敦煌粉絲的熱情，給了秦川最大的感動。「我覺得敦

煌所代表的中國傳統文化、傳統藝術不能一直埋在西北
的流沙裡，它應該被更多的人認識和了解，以提振大家
對中國文化的自信和自覺，這就是我堅持拍攝敦煌文化
紀錄片的理由。」他說。

應加快調整體制
據悉，酒泉市已以秦川團隊為基礎籌建大敦煌影視有

限公司，下一步，計劃赴12國43家收藏敦煌流散文物
的博物館做追蹤拍攝，關注流散國寶命運，呼喚傳統文
化復興。
秦川認為，公司制為其團隊提供了資金保障及在接、
簽約方面的便利，也希望今後能在此基礎上展開更專業
高效的工作，但他也坦言：「去年，市裡讓我退出公
職，進入公司，我考慮再三，還是沒有這樣做，因為中
國紀錄片還沒有真正意義上的市場機制。如果公司只是
拍紀錄片，連人都養不活！我還是清高一點，靜下心來
做一些理想的作品。如果只為錢，我不需要這麼辛苦做
敦煌文化，拍些迎合大眾的低俗小片、廣告，來錢快多
了。大敦煌公司現在也是這個境況，拍宣傳片、廣告片
等小片的收入還能反哺敦煌紀錄片。這是我們的尷尬，
也是我們的無奈！」他認為要加快調整體制，特別是激
勵機制，比如只要片子能進入國際市場，國家應重獎，
鼓勵中國紀錄片市場化，提振紀錄片製作人的信心。


